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理解问答 

【适合年级】高华（低年级） 

【原新闻】大学生制作福建 TikTok 视频 通过欢乐推广方言 

https://www.8world.com/singapore/student-does-tik-tok-in-hokkien-promote-dialect-1957571 

 

  目前就读于新加坡国立大学政治系的 21岁大学生王依婷 2021年 5月在短视频平台上传了一

支福建话短片后一夜爆红，成为众人口中的“福建女孩”，吸引超过 7万人追踪她的帐号。 

  平时会和表妹一起玩乐，一起逗外婆开心的王依婷，有一天就和表妹一起教外婆 TikTok的流

行手势，并拍成视频。 

  “外婆学得很快，我觉得整个过程很难忘。我们之间的互动也很温馨，很有趣。” 

  她并没有想到，这支视频会一夜爆红。 

  “我真的没有想到年轻人会觉得讲方言是一个很酷的事，因为平常年轻人在看到华文视频时

都会刷掉。” 

  虽然这一支视频得到许多网民的正面反馈，王依婷也因此面对家人的指责。 

  “我的家人比较保守，他们注重个人隐私，认为我不应该把阿嫲放在网上给别人看。” 

  为此，她删除了约四支视频，往后也尽量单独出镜。但随着时间久了，她也开始接到与政府

部门合作的项目。国家环境局就是第一个邀请她制作福建视频，呼吁民众减少食物浪费的政府机

构。之后，她也受到公用事业局邀请，制作福建视频，宣导节约用水的相关贴士。和不同政府部

门合作的视频项目让王依婷非常有满足感，也觉得这是一件非常有意义的事。 

   “我感觉自己做的事对社会有很大的贡献。让看视频的人在欢笑中也能学习到宝贵的知识，

令我感到很开心。” 

  家人在看到相关的视频和报道后，也慢慢消除了对于在 TikTok上发布视频的顾虑，不仅开始

帮忙转发视频，甚至为她“出谋划策”。 

  “亲戚会开始给一些点子，如可以教民众怎么读一些字。阿嫲似乎也想再次在我的 TikTok 视

频里出镜。” 

  她说，以前和母亲各忙各的，没有太多的共同话题。如今，妈妈也会参与福建视频的制作，

一起编稿、拍摄等，她和母亲的感情也加深了。 

  王依婷谦虚地说，虽然制作了挺多视频，但她的福建话不是特别流利，仍在不断地学习和改

进。 

  “每当我遇到不太确定的词汇时，我就会发信息向厦门公会或福建会馆咨询，确认发音是否

准确。每次上节目，我也会拨电给母亲或外婆，问她们对不对。” 

  而随着她的视频爆火，越来越多的年轻人也开始制作不同类型的方言视频，如潮州话视频，

有人也尝试将目前在平台上流行的视频梗翻译成福建话。对此，她觉得很有成就感。原来自己的

影响力还挺大的。 
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  她的视频不仅受到年轻人的喜爱，也有阿姨和叔叔在视频底下留言感谢她制作福建视频。 

  “有很多阿姨、叔叔说谢谢你做这些福建影片，很多人在努力推广学习福建话，但没有成

功。没想到只需要一个女孩子在 TikTok 说。” 

  也有其他人留言表示，因为她的视频而想要学习福建话，有的更称受到启发，会尝试和自己

的外公外婆说方言。对此，王依婷感到非常欣慰。她表示，方言是我国历史和文化的重大组成部

分。她制作这些视频的最终目标是希望能够让观看视频的人认识方言，了解它，并从中构建身份

认同。 

 

问题 1：家人刚开始时对王依婷制作方言视频有什么反应？后来有什么转变？（重整） 

参考

答案 

家人刚开始指责王依婷不应该把教外婆 TikTok 的流行手势的过程拍成视频放在网上给

别人看，因为他们比较保守，注重个人隐私。后来王依婷开始接到与政府部门合作的项

目，为不同部门制作福建视频，呼吁民众减少食物浪费，宣导节约用水。家人在看到相

关的视频和报道后，慢慢消除了对于在 TikTok 上发布视频的顾虑，不仅开始帮忙转发

视频，甚至为她“出谋划策”。 

答题

指引 

*针对两个小题逐一作答。 

*分析第六、七、八段和第十段的内容，根据题目摘录相关的信息，然后综合整理。 

 

问题 2：从哪里可以看出王依婷制作方言视频的态度非常认真？（复述） 

参考

答案 

每当她遇到不太确定的词汇时，她就会发信息向厦门公会或福建会馆咨询，确认发音是

否准确。每次上节目，她也会拨电给母亲或外婆，问她们她说得对不对。 

答题

指引 

*掌握问题中“态度认真”的意思，从新闻中找出“态度认真”的依据。 

*认读新闻的第十四段，通过寻读从语段中寻找相关的信息。 

 

问题 3：王依婷从制作方言视频中得到什么收获？试加以说明。（重整） 

参考

答案 

王依婷从制作方言视频中得到很大的满足感。她和不同部门合作的公益视频让看视频的

人在欢笑中学到宝贵的知识。有人因为她的视频而识方言，了解它，并从中构建身份认

同，想要学习福建话，或受到启发而会尝试和自己的外公外婆说方言。随着她的视频爆

火，越来越多的年轻人也开始制作不同类型的方言视频，如潮州话视频，有人也尝试将

目前在平台上流行的视频梗翻译成福建话。这些反响让她觉得自己所做的是非常有意义

的事，对社会有很大的贡献，王依婷也因为制作福建视频而和妈妈有了共同话题，妈妈

会参与制作，一起编稿、拍摄等，她和母亲的感情也加深了。 

答题

指引 

*掌握问题中“收获”的意思，从新闻中找出“收获”的依据。 

*分析第八、九、十二段和第十五至十八段的内容，根据题目摘录相关的信息，然后综

合整理。 
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问题 4：你认为我们应该向年轻人推广方言吗？谈谈你的看法。（伸展、评鉴） 

参考

答案 

我认为我们应该向年轻人推广方言。 

正如王依婷所说的，方言是我国历史和文化的重大组成部分，认识方言，了解它，甚至

能以方言沟通，能从中建构身份认同。 

我们的华族先辈早期从中国不同的省份来到新加坡发展，为新加坡的不同经济领域做出

贡献。通过先辈所讲的方言，可以让年轻人进一步了解不同的籍贯的先辈如何为新加坡

的经济发展做出贡献。年轻人了解自己的方言，也可以更好地与老一辈，如祖父母沟

通，打破祖孙之间的隔阂，促进祖孙情。 

了解方言是传承文化的一部分，所以，我认为我们应该向年轻人推广方言。 

答题

指引 

*表明立场并针对立场进行分析。 

*在新闻内容的基础上，给予合逻辑的分析和解说，并展示正确的价值观。 

*联系个人经验，拓展内容，写出个人的看法。 
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